



14 novembre 2005

**Institut du Renseignement
Centre d'Etudes du Terrorisme**

Attentats terroristes de Jordanie

Suite, 14 novembre 2005 ¹



La ceinture d'explosifs trouvée sur la terroriste arrêtée par les forces de sécurité jordaniennes (Photo : télévision jordanienne, 13 novembre 2005)

Aperçu général

☀ L'organisation d'Abu Musab al-Zarqawi, branche d'Al-Qaïda en Irak, a revendiqué la responsabilité de la série d'attaques suicides qui a frappé Amman. Ces attaques ont été commises par trois terroristes suicidaires irakiens. Une quatrième terroriste suicidaire, la femme de l'un des trois individus, n'a pas réussi à activer sa ceinture explosive et a été arrêtée par les forces de sécurité jordaniennes.

¹ Suite de " Dans une série de trois explosions simultanées ayant visé des hôtels à Amman, 67 personnes ont été tuées et plus de 200 autres blessées (9 novembre 2005)"

☀ Les attentats d'Amman ont entraîné une vague de protestations et de condamnations en Jordanie, dans le monde arabe et ailleurs dans le monde, ainsi que des expressions de solidarité avec le régime jordanien. Parmi les pays ayant condamné ces attaques figurent également des Etats soutenant le terrorisme, tels l'Iran et la Syrie, et des organisations terroristes palestiniennes, comme le Hamas et le Jihad Islamique Palestinien, responsables de la mort de nombreux civils innocents.

☀ Selon un communiqué du vice-Premier ministre jordanien Marwan al-Muasher, un total de 57 civils de diverses nationalités ont été tués, dont des Jordaniens, des Irakiens, des Chinois, des Saoudiens, des Palestiniens, un Syrien, un Indonésien et un Arabe israélien. 95 personnes ont été blessées, parmi lesquelles 41 sont encore hospitalisées.

L'organisation d'Al-Zarqawi revendique la responsabilité des attaques

☀ L'organisation d'Abu Musab al-Zarqawi a publié un communiqué du "bureau d'information" d'Al-Qaïda en Irak dans lequel elle a revendiqué la responsabilité des attaques suicides qui ont frappé la Jordanie.² Les points essentiels sont :

* Le communiqué vilipende les Américains, qualifiés d'infidèles, de criminels et de Croisés, ainsi que les gouvernements arabes qui coopèrent avec eux. Le régime jordanien et le Roi Abdallah font également l'objet d'une critique acerbe : "le traître fils d'une dynastie de traîtres," "le fils choyé des Anglais."

* Les auteurs des attaques - trois hommes et une femme ayant choisi de faire comme son mari - sont Irakiens. Selon le communiqué, ils ont décidé de mourir en martyrs pour Allah afin d'arriver au

² Le texte du communiqué est disponible sur alfirdaws.org/forums, 11 novembre. Il s'agit d'un site Internet donnant tribune à des positions islamiques radicales. Une autre version, également datée du 11 novembre, a été publiée par l'Agence France Presse de Dubaï. Selon Al-Quds al-Arabi du 14 novembre, l'organisation a apparemment publié trois communiqués les 10 et 11 novembre.

paradis. Ils sont issus d'un groupe appelé les Héros des brigades Al-Baraa' bin Malik.³

* Les quatre terroristes ont recueilli des renseignements et observé leurs cibles pendant près d'un mois. Ils ont décidé de s'en prendre à ces établissements, considérés comme des lieux de "corruption, d'hérésie et de prostitution", ainsi que de centre d'activité de diverses agences de renseignement, notamment des Etats-Unis, d'Israël et d'autres pays occidentaux.⁴

* Le communiqué se termine par l'avertissement que les attentats d'Amman ne sont que " les premières [gouttes de] pluie" et des menaces d'attaques contre des Juifs (et donc Israël) : "Il ne se passera que peu de temps avant que les attaques des guerriers du jihad ne les atteignent [les Juifs]..."

Modus operandi des attaques

* Ces attaques ont été commises par trois terroristes suicidaires et une terroriste potentielle (la femme de l'un des individus), tous équipés de ceintures explosives. Suite à des difficultés techniques, la femme n'a pas réussi à faire détonner sa ceinture et a quitté les lieux de l'attaque avant d'être arrêtée par les forces de sécurité jordaniennes. Chaque ceinture contenait entre 5 et 10 kg d'explosifs.

³ Al-Baraa' bin Malik est le nom d'un des compagnons du prophète Mahomet (du groupe *sahabah*) et un guerrier saint (*mujahid*) devenu martyr pour Allah (*shahid*) dans les débuts de l'Islam. Son nom a été donné à la brigade des terroristes suicidaires d'Al-Qaïda en Irak.

⁴ Selon le communiqué du 10 novembre de l'organisation d'al-Zarqawi, les hôtels servaient de « centre de guerre contre l'Islam » et de foyers de soutien à la présence américaine en Irak et dans la péninsule arabe, et à "la présence juive sur le sol de Palestine." Toutefois, il semble que la réelle raison pour laquelle les hôtels ont été choisis soit liée à leur accessibilité, et à l'influence de telles attaques sur le tourisme et l'économie jordanienne.



Sajida Mubarak Atrous al-Rishawi, la terroriste suicidaire
(Photo : télévision jordanienne, 13 novembre 2005)

☀ Selon le communiqué publié par l'organisation d'Abu Musab al-Zarqawi, les terroristes sont arrivés en Jordanie environ un mois avant l'attaque afin de recueillir des informations. Dans un communiqué du 13 novembre, le vice-Premier ministre jordanien Marwan al-Muasher a déclaré que les terroristes étaient entrés en Jordanie le 5 novembre via le terminal d'Al-Karameh à la frontière jordano-irakienne. Selon nous, il est possible qu'ils soient retournés en Irak après avoir recueilli des informations et soient revenus en Jordanie quelques jours avant les attaques, ou bien que d'autres membres soient impliqués dans les attentats.

Réactions en Jordanie

☀ Les Jordaniens ont unanimement condamné les attaques terroristes. Des citoyens en colère ont organisé des manifestations dans tout le pays, y compris des Irakiens vivant à Amman. Une session spéciale a eu lieu au Parlement jordanien à la suite de laquelle une condamnation des attaques a été publiée. A Zarqa, les forces de sécurité jordaniennes ont assuré la protection de la maison familiale d'al-Zarqawi (al-Khalayah) contre les assauts de foules déchaînées (Al-Arabiya, 12 novembre 2005).



Manifestation à Amman contre les attentats
(Photo : télévision jordanienne, 11 novembre 2005)

☀ Dans une série d'interviews accordées aux médias, le Roi Abdallah a déclaré que la Jordanie ne permettrait à aucun élément de soutenir le terrorisme et l'extrémisme et a affirmé que **“le crime du Mercredi Noir ” marquait “un tournant” dans l’attitude de la Jordanie envers les individus soutenant ou encourageant le terrorisme”** (Agence de Presse Jordanienne, 12 novembre). Le Roi a ajouté que **l’Islam prône la “tolérance et l’indulgence”** et qu’il s’agit d’une **“guerre entre la majorité musulmane et un groupe déviant désireux de changer l’image de l’Islam et des Musulmans et de détruire leur culture ”** (Agence de Presse Jordanienne, 12 novembre).

☀ Le Premier ministre jordanien Adnan Badran a également déclaré que l’Islam était une religion tolérante et opposée aux “actes de haine” tels ceux perpétrés par al-Zarqawi (télévision jordanienne, 12 novembre). Interrogé sur la façon dont la Jordanie prévoit de lutter contre la culture encourageant le terrorisme au nom de l’Islam, **il a affirmé qu’il fallait agir contre le concept faussé qui qualifie les activités terroristes de “résistance” lorsqu’elles sont perpétrées “chez les autres” et de terrorisme lorsqu’elles sont commises “ici,” c’est à dire en Jordanie** (peut-être s’agit-il d’une référence à son opposition aux activités terroristes palestiniennes contre Israël ?). Il a également déclaré que **toute personne tuant des personnes innocentes était un terroriste.**

Réactions de l'Autorité Palestinienne (AP)

☀ Abu Mazen a parlé avec le Roi Abdallah le 10 novembre dernier et a présenté ses condoléances au Gouvernement et au peuple jordanien, ainsi qu'aux familles des victimes. Il a déclaré que lui-même, la direction palestinienne et le peuple palestinien s'identifiaient à la Jordanie et il a fermement condamné les attaques, qu'il a qualifiées de "crime contre l'humanité" et d'une atteinte à la "sécurité nationale arabe" (Agence de Presse Palestinienne, 10 novembre).

☀ **L'Autorité Palestinienne a décrété une période de deuil de trois jours dans les territoires administrés par l'AP. Les corps de quatre hauts responsables de l'AP ont été rapatriés à Ramallah le 10 novembre. Des funérailles de masse ont eu lieu en Judée-Samarie pour les victimes palestiniennes, les plus notables étant celles de Bashir Nafi', responsable des renseignements militaires palestiniens.**

☀ Le porte-parole du Hamas, Mushir al-Masri, a condamné les attaques, affirmant que le Hamas était opposé à de telles actions et a présenté ses condoléances aux familles des victimes [le Hamas est lui-même responsable de pléthore d'attentats suicides contre des civils en Israël]. Selon le communiqué, "de telles attaques suicides peuvent troubler l'arène arabo-islamique et perturber le processus d'équilibre des peuples [arabes et musulmans], la stabilité et la sécurité." Il a appelé à placer en priorité la "lutte contre l'occupation" aux côtés du peuple palestinien (Agence de presse Palestinienne, 10 novembre).

☀ D'autres organisations terroristes responsables de nombreuses attaques contre des civils israéliens (dont les Brigades des martyrs d'al-Aqsa du Fatah, le JIP et le Front Démocratique de Libération de la Palestine (FDLP)) ont publié

des communiqués condamnant les attaques (Agence de Presse Palestinienne, 10 novembre).

Condamnations des attaques et expressions de solidarité avec la Jordanie du monde arabo-musulman et des pays occidentaux

✿ Les attaques terroristes en Jordanie ont été condamnées par le monde arabo-musulman et par les pays occidentaux. Les dirigeants du Moyen-Orient et du monde entier ont contacté le Roi Abdallah et présenté leurs condoléances afin d'exprimer leur solidarité avec la Jordanie. Des messages ont été envoyés par le Président des Etats-Unis, le Premier ministre et le Ministre des Affaires étrangères israéliens, les dirigeants égyptien et saoudien et même les Présidents de pays soutenant le terrorisme, comme l'Iran et la Syrie.